

5° L'extirpation de ces tumeurs est surtout indiquée chez les jeunes femmes.

L'opération est contre-indiquée lorsqu'il existe des adhérences étendues, surtout si la tumeur s'est développée dans les ligaments larges, et lorsqu'il existe un épanchement ascitique qui augmente ou se reproduit rapidement.

Voici quelques statistiques qui doivent nous mettre en garde contre cette opinion.

Courty dit que sur 53 opérations, il y eut 22 succès et 31 insuccès. La mort a varié entre 1 heure après l'opération et le 26me jour. Les causes les plus fréquentes ont été hémorragie, choc et épuisement à la suite de l'opération, pyohémie produite. Dans 1 cas, il y eut mortification intestinale.

Le même auteur présente un second tableau de Kœberlé, où sur 24 opérations, il y eut 3 succès et 21 insuccès. Ce qui donne un total de 77 opérations, dont 25 succès et 52 insuccès.

Voici d'autres statistiques qui ne sont guère plus favorables :

Dr. Atlee, sur les	101 premières,	il y eut 40 % de mortalité.
“ “	78 dernières,	“ 31 “ “
Dr. Clay, (Manch'ter)	20 premières,	“ 40 “ “
“ “	20 secondes,	“ 30 “ “
“ “	20 troisièmes,	“ 25 “ “
Spencer Wells “	100 premières,	“ 34 “ “
“ “	100 autres,	“ 28 “ “
“ “	100 “	“ 23 “ “
“ “	100 “	“ 22 “ “
“ “	44 dernières,	“ 22,72 “
Keith (Ecosse) “	50 premières,	“ 22 “ “
“ “	50 secondes,	“ 16 “ “

Quoiqu'il en soit de ces statistiques, l'ovariotomie est une opération acquise à la science, opération qu'il faut accepter. Il faut cependant être prudent dans son emploi, surtout lorsqu'il s'agit de l'extirpation des myômes.

J'aurais aimé à entendre M. le Dr. Robillard nous exposer ses vues sur le traitement consécutif. L'analogie me fait croire que le froid *intus* et *extra* serait alors favorable. Cazeaux rapporte plusieurs cas d'opérations césariennes, où l'usage de réfrigérants a été suivi de plein succès.

Dr. A. T. Brosseau.—C'est une bonne chose de faire connaître à ses compatriotes les belles opérations qu'on a eu l'avantage de voir pratiquer en Europe par des maîtres de l'art.

Lorsque j'étais moi-même en France, j'ai aussi suivi M. Péan. On ne saurait croire quelles précautions, je dirais